
如果说，要在一个地方找一种能体
现物美价廉的美食，可能大多数人会选
择串串。

串串以其价格便宜、顾客众多的特
点，成为了城市生活中不可或缺的一部
分。 然而，这些看似简单的餐饮，实则蕴
含着丰富的经营特色，展现了城市街头
餐饮的无限魅力。

吃串串在意的是味道和价格，简单
中却有着人间至真的烟火气和难以忘
怀的好滋味。

从张阿姨的故事中可以看到，他们
没有刻意地去探索经营模式，但是将近
30 年的摆摊、开店中，他们对市场的需
求有着清晰的把握，也在不经意间对市
场进行了充分的挖掘和细分。

首先，串串餐饮的价格亲民，是其
吸引顾客的重要因素。30 年的时间里，
每串素菜价格始终保持在 5 角钱。 在
这个快节奏的时代， 许多人在忙碌的
工作和学习之余， 都希望找到一种既
经济又美味的餐饮方式。 串串正好满
足了这一需求， 它们以低廉的价格提
供着丰富多样的食材选择， 让顾客在
品尝美食的同时， 也能感受到物超所
值的愉悦。

其次，串串的灵活便捷性也是其经
营特色之一。 这些小店通常占地面积不
大，但却能够迅速为顾客提供美味的串
串。 无需繁琐的点餐和等待过程，顾客
只需挑选自己喜欢的食材，然后交给店
家烹制即可。 这种快速便捷的就餐方
式，不仅节省了顾客的时间，也让他们
能够随时随地享受到美食的满足。

然而，串串的魅力远不止于此。 这
些小店之所以能够长期立足街头，吸引
着无数食客的光顾，更在于它们所展现
的经营特色。

究其根源，就是对市场进行细致的
细分并在此基础上进行差异化打造。

经营者在确定了自己的主营项目
后，会根据消费者喜好，进行差异风格
化的打造。 从现场消费来看，消费串串
的顾客群体也是以年轻人为主。

张岭串串在紧跟市场潮流变化的
同时， 也在时刻了解消费者需求的变
化，想吃什么自己选，这也是串串的一
大优势， 琳琅满目的菜品摆放在架子
上，顾客根据自己的喜好，选择不同的
组合，海量美食，尽收眼底，垂涎美味，
欲罢不能。

一方面，经营串串的商家多数注重
食材的新鲜和品质，通过精细的烹饪工
艺， 将每一串串串都制作得色香味俱
佳。 这种对食材的严格把控，让顾客在
品尝美食的同时，也能够感受到店家对
品质的执着追求。

另一方面，这种餐饮小店的经营方式也充满了创新和多
样性。 店家们会根据季节和时令的变化，不断推出新的菜品，
满足顾客的不同需求。

总之，串串作为城市街头餐饮的代表之一，以其价格便
宜、顾客众多、灵活便捷的特点，成为了城市生活中不可或缺
的一部分。 而它们所展现的经营特色，更是让人们在品尝美
食的同时，也能够感受到城市的活力和魅力。

在蒸腾的烟火里，传递的是生活希望，提振的是消费信
心。
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夜色渐浓， 整座城市笼罩在霓虹摇曳的灯辉之中，川
流不息的车辆、熙熙攘攘的人群，为安康这座城市注入了
夜经济的澎湃活力。 位于汉滨区水电路 73 号的张家麻辣
烫，每到夜晚更是人潮汇集，络绎不绝的食客、麻辣鲜香的
气味、雾气蒸腾的锅底，共同组合成最平凡也最热闹的人
间烟火。

对于安康人来说， 张家麻辣烫是名副其实的老字号。
一句“走，到张岭吃串串。”人们便心照不宣地默认此地。的
确，在食客何先生的记忆里，从他记事起，便隔三岔五被爸
妈带到张家麻辣烫吃串串，5 毛一串的价格， 他从小学吃
到高中，后来上了大学带着外地的朋友回来品尝记忆中的
老味道，价格依然没有改变。如今，何先生偶尔也会带着蹒
跚学步的孩子，呼朋引伴到张家麻辣烫重温那些滚烫的回
忆。 对于何先生而言，20 多年来，很多事物都改变了，整座
城市的面貌更是日新月异，自己也从年幼的孩童变成挺拔
的青年，物是人非、沧海桑田，唯一没有改变的，只有记忆
中永远热气腾腾的一锅串串。 那熟悉的香味在鼻尖一飘，
就好似回到了从前。

对张家麻辣烫保有朴素情怀的人，也远远不止何先生
一位。 张家麻辣烫的经营者张阿姨，耳畔经常听到熟悉的
声音热情地同她打招呼。 “姐，还是你家的麻辣烫味道正，
吃了这么多年还是老味道。 ”“张姨，我又来了，还认得我

不， 这次带我对象一起来吃你家串串， 锅底多放点辣子
啊。”言笑晏晏间，热情爽利的张姐在光阴流逝中变成了张
姨，眼眸中一张张似曾相识的面孔，如同人像日历般，共同
拼凑成张阿姨经营麻辣烫店所经历的苦辣酸甜。

从事这门营生，对张阿姨来说是迫不得已的选择。 回
忆的丝线拉回到 1994 年， 原本在水电三局工作的张阿姨
因为企业改制等因素，面临下岗后生活的危机。 拿着为数
不多的赔偿款，张阿姨对未来的生活一度感到茫然。 可生
活没有给她太多的喘息时间，年幼的孩子、年迈的父母，张
张嘴都要吃饭花销。 思来想去，张阿姨在最早的张岭菜市
场大棚内支起 5 张桌子，开始卖麻辣烫，因为物美价廉味
道好，一来二去，店里的回头客多了起来，口口相传间，5
张桌子很快便不够用了。 后来三局幼儿园搬走，原来的房
屋闲置了下来，张阿姨和丈夫一合计，便将店铺迁到了现
在的位置，桌子也慢慢增添到现在的 80 张。

“30 年的时间， 我们卖的串串一直都没有涨过价，素
菜 5 角一串，荤菜一元一串，锅底和纸巾都是免费的。 ”穿
梭在桌椅板凳间， 张阿姨不时为沸腾的锅中再添一勺汤
底。迎来送往间，欢声笑语回荡在这片敞亮的空间内，食客
们的身上散发着卸去疲惫后，和三五好友、家人亲朋围桌
而坐的休闲惬意。

在店里工作多年的李阿姨，见证了张家麻辣烫店发展

的印记。 “我就是住在这附近的，想着离家近，工资待遇也
还可以，就干了这么些年。串串的锅底底料都是自己炒，买
的花椒辣椒原材料也都是质量很不错的，基本上顾客提的
意见要求我们也都会给老板说，所以大家也都愿意来。 顾
客除了周边的街坊邻居，城里的，还有各个县上的。我也是
看着这家店名气越来越大，尤其在疫情管控放开后，我们
就再也没有闲下来过，每天上班后，就是洗菜、串菜，一直
要忙到晚上 12 点以后。 虽然很累， 但是我们的工资也涨
了，一个月能拿到 4000 元左右，也算是不错了。 ”像李阿姨
这样的员工，张家麻辣烫店里有十几个，因为生意实在太
好，一晚上 80 桌的翻台率都在 3 次以上。

从张阿姨的口中得知，除了自家的麻辣烫店，张岭周
边老字号的烧烤、烧鸡公等餐馆的经营者，基本上都是经
历了 20 世纪 90 年代下岗潮的职工。受限于技术门槛等因
素，在当时很多人都选择从餐饮行业入手，重新学习一门
手艺，支撑起一家人的生活用度。夜色迷离中，走在水电路
上，大大小小的餐馆在道路两旁挤挤挨挨，摇着蒲扇的中
年面孔、在锅灶旁撸起袖子抡锅铲的掌勺人，勾勒出这方
天地随处可见的场景。在日复一日中，他们用食物的味道，
留住客人的味蕾，也留住自己可控范围内的幸福点滴。

夜深人静，喧嚣的张记麻辣烫终于陷入安静，最后一
桌客人走后，店里只剩下桌椅板凳碰撞的声音，员工们默
然地将餐桌拾掇干净，拉下电闸和卷帘门，将浸满麻辣味
道的空间留给黑夜。这条街终于安静下来，霓虹渐灭，为了
生计劳碌一天的守店人得以回到家里，享受片刻的休憩。

天亮后，又一日重复的忙碌席卷至此，满怀信心的餐
饮人将精力重新蓄积起来，为夜晚的高峰做准备。“这么多
年都是这么过来的嘛，苦和累也都不觉得有啥，都习惯了。
只要顾客满意，就是我们最大的追求。”展开灿烂明媚的笑
脸，张阿姨依然风风火火，步履匆忙。

而将视野从地面拉向高空，在街角巷陌、在深深庭院，
这些从事餐饮夜市的追梦人， 撑起了安康夜市经济的繁
华。 不管是来到这座城市游玩的游客，还是偶然经过的异
乡人，或是居住在此的本地人，都会用味觉最深刻的记忆，
在脑海中描摹出这座城市独一无二的画像。那是关乎城市
氛围和舌尖味道最本真的感受，在经年累月中，沉淀出箪
食瓢饮带给人最美好的回忆。

坚守 30 年的滚烫
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不久前， 有外地游客在网络上分享
在安康的旅游体验。 游客在用大量图片
介绍安康美景的同时， 也对安康旅游环
境提出自己的看法。 有肯定，有抱怨。 客
观讲，由于该游客拥有较多粉丝，具有一
定影响力， 所发文章也给当地旅游造成
正负两方面影响。

我们对事件本身不做过多评判分
析。 我们首先感兴趣的是安康本地朋友
在期间积极回帖交流， 显示了在新舆论
环境下、新信息交流形态下，维护自身利
益和形象的意识与担当。 在今后乃至未
来较长时期， 怎样平等平和对待网络上
各种正面或者负面信息， 并积极表达自
己的态度和对同一事件的真实状态描
述，是非常重要的事情。

不过，我们还觉得有意思的是，这个
过程中或许还有另外一些信息再次提醒
我们注意。 比如游客在文中写道，紫阳县
城街道依山而建，高低不平，道路比较狭
窄，里面全部都是单行道，外地人到了像
进了迷宫，即使用手机导航都会走错路。
此种评价，应该源自贾平凹先生的《紫阳
城记》：“走着走着，巷道纵横 ，不知该走
那条路，竟转下山去，又复上进 ，好长时
间了，却又返回原地：一时如入迷宫 ，不
辨了东南西北。 ”

利用节假日外出旅游， 本身就是在
寻求体验，观赏美丽风景、品尝地方特色
美食、感受人文风情是一种体验，紫阳县
城多为单行道、开车如同走“迷宫 ”何尝
不是另外一种体验？ 我们倒建议，紫阳不
妨开拓一个山城迷宫旅游体验的新路
径。 甚至可以打造一些场景出来：请张宣
强等老一辈文化人帮助， 还原一些贾平
凹先生在这里的场景；请李春平、权春国
等文化人指导， 把电影 《郎在对门唱山
歌》的一些场景固定下来。 如此等等，把
山城尚有的文化元素旅游资源整合好。

网友发文介绍美景、美食，谈论感受
体验，既是对当地旅游产业发展的期许，
也是对旅游服务业发展的期望。 看似是

对地方政府和相关从业者的指责，其实也
帮助我们看到旅游产业发展中还存在的
不足和短板，一定程度上可以促进当地旅
游产业的发展。这些年，为迎接旅游高峰，
紫阳不断改进提高接待水平，如在高速公
路出口处和县城显眼位置设立了停车场
地图，免费开放了有条件停车的企事业单
位停车场、院落；在食品安全、旅游安全及
营商环境方面，也为让游客有更好的旅游
体验做了不少工作。

但是，我们的旅游条件、商业服务等
难免还有与游客需求不尽符合、不完全匹
配的情况。 有的是外地游客自身因素导
致， 有的则是我们还可以提高的地方，甚
至是我们可以借此创新发展突破迈进的
点位。完全可以补齐短板，向外拓展。甚至
把薄弱点打造成亮点。

游客发文和当地人的解释，都是社会
和谐关系的一种进步，是在平等的条件下
进行的正常交流。在市场经济快速发展的
今天，不缺的是“刚性执法”和契约精神，
恰恰缺少的就是这种平等交流。有不同的
看法、观点很正常，但这些看法和观点如
果不能在平等的条件下得到交流和回应，
就难免会产生误会和误解，继而会影响一
个人的行为， 乃至影响一个产业的发展、
一座城市的形象。

打造旅游目的地，就是为了让游客有
好的体验，吸引回头客。 不要担心害怕游
客“吐槽”，只要在平等交流中找到问题的
症结，该解释的解释，该坚持的坚持，该纠
正的纠正，该提升的提升，我们就有了发
展的新目标。 在这个意义上，游客的吐槽
不仅不是坏事， 还是应该积极鼓励的事。
只要不是凭空捏造，只要不是无中生有蓄
意污蔑，只要有利于推进旅游产业高质量
发展，我们就要欢迎乃至奖励。

中国不缺风景如画的旅游目的地，但
对于出行者来说，吸引人的又何止是壮阔
的美景呢？ 在未来，如何在同质化趋向逐
步显现的旅游环境中打造自己的个性名
片，是高质量发展的要义，值得再做文章。

火热现场
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继多个二三线城市推出商品房 “以旧
换新”后，一线城市开始加入“以旧换新”行
列，深圳日前官宣 13 个“以旧换新”房地产
项目名单。

商品房“以旧换新”有哪些模式？ 如何
保障换房者权益？ 对房地产市场影响几何？
记者就此进行了采访。

一线城市加入商品房“以旧换新”行列

记者从深圳市住房和建设局了解到，
深圳市房地产业协会与深圳市房地产中介
协会日前联合发起商品住房“以旧换新”的
“换馨家”活动，并公布了第一批 21 家中介
机构和 13 个房地产项目名单。

“换馨家”活动鼓励房地产开发企业和
中介机构与计划出售二手商品住房并购买
新建商品住房的购房居民签署涉及 “解约
保护期”的协议，以降低居民换房风险。 房
地产开发企业对换房人意向购买的新房设
定一定期限的“解约保护期”，建议不少于
90 天。在协议约定的期限内，如果旧房成功
售出， 开发企业和换房人将按约定继续完
成新房交易手续。 若旧房未能在约定期限
内售出， 开发企业和换房人则按约定解除
协议并无条件退款， 换房人无需承担任何
违约责任。

记者了解到， 目前深圳新房订金在几
万元到几十万元不等。 此外，该活动还倡导
房地产开发企业和中介机构为换房人购买
新房提供购房价款、佣金等专属优惠方案。
对换房成功的居民， 中介机构还将在新房
交付前提供租房佣金优惠等服务。

参与“换馨家”活动的深圳乐有家房产
交易有限公司，已于 4 月 19 日联合绿景地
产旗下“绿景白石洲璟庭”项目开展“以旧

换新”活动试点。 “4 月 20 日、21 日周末两
天吸引不少客户到场看房，签约参与‘以旧
换新’的客户有 7 批，意向成交 7 套、金额
超亿元 ， 成交转化率相较此前提升了
50%。 ”乐有家营销总裁贺玲说。

绿景集团副总裁胡卫明表示，“以旧换
新”活动启动以来，“绿景白石洲璟庭”项目
上客量增加了 25%左右。

新房订金可退回 减轻居民换房负担

据中指研究院监测， 目前全国已有超
过 30 个城市表态支持商品房“以旧换新”，
方式主要有三种： 一是购房者缴纳订金锁
定新房后，中介挂牌出售旧房，在一定期限
内卖出则新房合同生效， 反之则退还新房
订金；二是国企或其他第三方收购旧房，售
房款用于在相应项目购买新房， 比如郑州
市政府指定郑州城市发展集团有限公司作
为收购主体， 收购二手住房促成 “以旧换
新”，全年计划完成 5000 套；三是发放“以
旧换新”购房补贴，比如扬州对于“以旧换
新”给予新购商品住宅契税补贴（补贴比例
不超过 1.5%）。

市场人士普遍认为， 商品房 “以旧换
新”，可以减轻居民换房负担，对于改善性
住房消费需求释放有积极作用。

“‘以旧换新’，卖得掉就换房，卖不掉
订金也能拿回来，省心很多。 ”在深圳参与
“以旧换新” 活动的购房者陈先生告诉记
者，其现有住房楼龄已超 20 年，想通过换
房改善生活品质。 旧房能卖 700 多万元，新
房价格大约 1100 万元，价差在可承受的范
围内。 之前因为担心不知何时能卖掉旧房
拿到房款，一旦卖不掉，下手新房将损失数
十万元订金，所以一直不敢出手。

深圳市房地产中介协会会长张媛说，
开展商品住房“以旧换新”活动，打通了卖
房买房全流程， 有利于解决连环单带来的
违约和纠纷交易风险， 有助于减少购房者
“未卖不敢买”的换房顾虑，从而加快商品
住房流通，提升商品住房置换交易便利度，
缩短换房周期。

“旧房能不能卖出去”是关键

“‘以旧换新’既关联着刚需的买家，也
关联着改善置换的卖家。 关键在于，旧房能
不能卖得出去。 ”广东省城规院住房政策研
究中心首席研究员李宇嘉说。

上海易居房地产研究院研究总监严跃
进认为，“以旧换新” 是更好满足居民刚性
和改善性住房需求的创新性政策工具。

中指研究院认为，整体来看，尽管不少
区域提出了“以旧换新”的政策导向，但仍
处于政策探索阶段，效果还需进一步观察。
当前换房者面临二手房市场调整压力，不
少城市的二手房挂牌量处于高位， 换房者
若想快速售出二手房， 需要在价格方面做
出一定让步。 此外，居民就业、收入预期还
需进一步改善才能有效释放购买力。

严跃进认为， 地方政府指定国资收购
二手房， 需要研究不同类型二手房收购后
的再利用模式， 否则可能会对地方财政带
来考验。

与此同时，新房能不能满足‘住得好’
的改善性需求也是“以旧换新”的一个重要
条件。 李宇嘉认为，开发商要为改善性需求
打造能满足其住房消费升级的产品， 不能
仅仅把“换新”作为去尾货的机会。 新房各
方面的品质要与购房者目标相契合才能实
现“以旧换新”的目的。

“以旧换新”对房地产市场影响几何？
新华社记者 赵瑞希


